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5Появятся ли на Среднем Урале платные автодороги? 

Вкусный конкурс 

Фото: Елена Ельцова



За два года в регионе создано уже  
12 кластеров с участием 66 учреждений 
среднего профессионального образования 
и 136 организаций реального сектора  
экономики. Инновационный подход «Профес-
сионалитета» предусматривает тесное сотруд-
ничество ведущих предприятий и учебных  
заведений при подготовке специалистов. 

Благодаря сотрудничеству промышлен-
ных компаний с техникумами и колледжа-
ми модернизируются учебные простран-
ства, в лабораториях и мастерских появля-
ется современное оборудование, ведется 
оптимизация сроков обучения и пересмотр 
образовательного подхода. Студенты, уча-
ствующие в проекте, обучаются по про-
грамме, предложенной работодателями. 
Они проходят практику на производствен-
ных площадках и получают гарантию  
трудоустройства. 

В новом учебном году на программы 
«Профессионалитета» поступили около  
десяти тысяч абитуриентов. А летом состо-
ялся первый выпуск в кластере металлур-
гического машиностроения. Более 600 
специалистов — ребят, которые поступили 
на образовательную программу в 2022 
году, — трудоустроились на крупные пред-
приятия области, среди которых Уралва-
гонзавод, CyberSteel, ВСМПО-АВИСМА, 
«Группа СВЭЛ» и другие. Фото: Елена Ельцова

неделя в регионе / подробности

КАДРЫ

Более 20 тысяч подростков заинтересо-
вались программами «Профессионалите-
та» благодаря дню открытых дверей.

Единый день открытых дверей феде-
рального проекта прошел в ведущих 
уральских техникумах и колледжах, 
которые работают в составе образова-

тельно-индустриальных кластеров. Буду-
щие абитуриенты и их родители узнали  
о программах обучения и специальностях, 
которые можно получить в рамках «Про-
фессионалитета».

Свои двери для будущих студентов от-
крыли 66 колледжей и техникумов. Они вхо-
дят в состав 12 кластеров по машинострои-
тельной, металлургической, строительной  
и другим востребованным отраслям. Школь-
ники также познакомились с работой на-
правления по подготовке специалистов атом-
ной сферы, которое начет работу в 2025 году. 

В день открытых дверей во всех учеб-
ных заведениях проекта прошли  родитель-
ские собрания и классные часы на тему 
«Профессионалитет: ты в хорошей компа-
нии», экскурсии на площадки индустриаль-
ных партнеров и профессиональные пробы. 

Уральские школьники познакомились 
с профессиями будущего

Свои производственные цеха и современ-
ное оборудование абитуриентам пока- 
зали РУСАЛ, Северский трубный завод,  
Синарский трубный завод, CyberSteel,  
ВСМПО-АВИСМА, «Атомстройкомплекс», 
«Группа НЛМК» и другие промышленные 
предприятия Среднего Урала.

«К организационному собранию ново-
го кластера по подготовке специалистов 
для атомной промышленности присоеди-
нились свыше тысячи школьников и их ро-
дителей. О перспективах обучения по об-
разовательным программам нового кла-
стера участникам встречи рассказали 
представители индустриального партнера 
— госкопорации „Росатом“. Ребята смогут 
еще в статусе студентов трудоустроиться  
в холдинг, объединяющий более 400 рос-
сийских предприятий атомной отрасли,  
а после колледжа — занять полноценную 
ставку, проходить стажировки, во время 
обучения получать специальную стипен-
дию», — рассказала педагог-организатор 
Норильского технологического колледжа 
Татьяна Кузнецова. 

Свердловская область одной из первых 
подключилась к реализации проекта «Про-
фессионалитет». По инициативе губернато-
ра Евгения Куйвашева в регионе начали 
подготовку кадров под конкретные запро-
сы уральской промышленности. 

Сергей Демидов 136    
предпри-

ятий   

подключились  
к реализации 

проекта «Профес-
сионалитет»

ЖК Х

Три уральских города получат 322,4 миллиона на ремонт коммунальных сетей

Сергей Демидов

Деньги выделяются Нижнему Тагилу, 
Невьянску и Березовскому. 

«Мы перераспределяем областные 
средства и средства Фонда развития тер-
риторий. Выделяем субсидии тем муници-
палитетам, у которых мероприятия, запла-
нированные в рамках программы модер-
низации коммунальной инфраструктуры 
на предстоящий отопительных сезон, уже 
выполнены или близятся к завершению. 
Это позволяет обеспечить качество и на-
дежность предоставления свердловчанам 
жилищно-коммунальных услуг и сокра-
тить протяженность ветхих коммунальных 
сетей», — объяснил министр энергетики  
и ЖКХ Николай Смирнов.

Нижний Тагил получит 236,6 миллиона 
рублей на ремонт почти пяти километров 
изношенных коммуникаций. Это позволит 
улучшить качество услуг для 122 тысячи жи-
телей. Субсидия Березовскому городскому 
округу составит 64,9 миллиона рублей, что 
позволит обновить 3,42 километра труб. 
Почти 70 тысяч жителей почувствуют улуч-
шение в поставках тепло- и водоснабжения. 
Невьянскому ГО предоставлено 20,9 милли-
она рублей на модернизацию 2,65 киломе-
тра сетей для 3,5 тысячи жителей.

В рамках подготовки к отопительному 
сезону в муниципалитетах Среднего Урала 
коммунальщики заменили 775,4 киломе-
тра тепловых сетей, 353,3 километра водо-
проводных, 198,2 километра канализаци-
онных и 259,7 километра электрических 
систем. В целом на подготовку коммуналь-
ных сетей выделено более 14 миллиардов 
рублей из бюджетов разных уровней. Фото: све.рф



КРАТКО

#Здравоохранение Три фельдшера и 11 врачей 
Красноуфимской районной больницы посмо-
трели свои будущие квартиры. По поручению 
губернатора Евгения Куйвашева весной  
2023 года началось строительство пятиэтажки 
для работников бюджетной сферы. Работы завер-
шатся в декабре. Врач-педиатр Анастасия Шевал-
дина, вернувшаяся в родной город по целевому 
направлению год назад, поделилась ожиданием 
новоселья. «Приходя в поликлинику, я вижу  
и радостные улыбки детей, и тревожные глаза 
родителей, и еще множество историй, которые 
наполняют мою работу смыслом. Строительство 
новых жилых комплексов специально для врачей 
не только радует молодых профессионалов,  
но и способствует повышению уровня медицин-
ской помощи», — отметила Анастасия.

#Профессии Гастрономический «Евразия  
ФЕСТ» прошел в Екатеринбурге. В номинации 
«Мастер-пиццы» студенты соревновались  
в приготовлении итальянской лепешки. Конкурс 
«Сервис класс» стал демонстрацией фантазии 
и мастерства сервировки стола. Жюри оценило 
кулинаров, приготовивших блюда из рыбы  
и морепродуктов, в рамках турнира «Достойному 
труду — достойное качество питания». Фестиваль 
«Народное единство» стал праздником культур. 
«Отрадно в Год семьи отметить, что в отрасли 
много трудовых династий, которые передают 
рецепты и секреты приготовления блюд из 
поколения в поколение. Свои любимые блюда 
есть у каждой уральской семьи, ведь в душе мы 
все повара», — сказала замминистра АПК и потре-
бительского рынка Светлана Островская.

#Экология Победителем Детского экологиче-
ского форума в номинации «Лучший суббот-
ник» стала команда из Свердловской области. 
Проект уральских школьников «Экосубботник 
„Чисто_тут!“» — это организация масштабных 
региональных мероприятий: исследование  
существующих экологических проблем, прове-
дение конкурса по цифровизации для школьни-
ков и студентов по изучению территорий  
и поиску несанкционированных свалок. «Для 
нас ценно, что школьники не просто участвуют, 
но и выступают с инициативами, которые мы го-
товы поддержать», — подчеркнул министр при-
родных ресурсов и экологии Денис Мамонтов.

#Туризм Международный туристический  
форум «Большой Урал», объединивший  
экспертов из 25 регионов России, завершился 
в Екатеринбурге. «Нам важно понимать,  
в каком направлении мы двигаемся, правиль-
но ли чувствуем настроение наших жителей. 
Надеюсь, что экспертное мнение участников 
„Большого Урала“ станет для нас хорошим про-
водником на том пути, по которому мы идем», —  
сказал замгубернатора Василий Козлов.  
На форуме состоялась презентация почтовых 
открыток с изображением Дворца Урал Мороза 
и Весны Красны из арамильского «Парка  
Сказов». Карточки, выпущенные тиражом  
1000 экземпляров, продолжают серию  
«С наилучшими пожеланиями из Свердловской 
области!», в которой представлены уникальные 
природные и туристические объекты региона.

#Образование Подведены итоги конкурса 
на соискание премий губернатора педагогам 
дополнительного образования по программам 
технической направленности. Победителем 
стала преподаватель «Школы на твоем берегу»  
Старопышминска Татьяна Свалова. В заключи-
тельном туре участница провела мастер-класс 
по использованию нейросетей. «Я была уверена 
в своих силах и победе. Нейросети — это тренд. 
Кто, как не педагог дополнительного образова-
ния, возьмет на себя задачу их изучения? Позна-
комила коллег и членов жюри с двумя простыми 
нейросетями, которые будут использоваться  
в урочной и внеурочной деятельности», — рас-
сказала Татьяна Свалова.

В ОБЪЕКТИВЕ 

 «Автомобилист» после победы над «Витязем» остается в лидерах 
Восточной конференции. Фото: Елена Ельцова

 В Музее истории органов ЗАГС открылся второй зал, 
посвященный быту 80-х годов прошлого века. Фото: Елена Ельцова

 Второй этап международной «Битвы роботов» в рамках  
IT-конгресса и выставки «Форум будущего» пройдет  
26 октября в Екатеринбурге. Фото: Борис Ярков

 Антонида и Юрий Лебедевы из Нижнего Тагила стали победителями Всероссийского конкурса «Семья года» в номинации «Золотая семья». Фото: све.рф

 На сцену свердловской филармонии спустя девять лет вернулся 
фестиваль фортепианных дуэтов. Фото: Елена Ельцова
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перспектива / национальные проекты
КРАТКО

#Дорожные работы Завершен капитальный 
ремонт моста на трассе, которая соединяет 
Свердловскую область с Тюменской.  
Сооружение находится на девятом километре 
автодороги Краснослободское — Липчинское —  
граница Тюменской области. Работы проводи-
лись в рамках национального проекта  
«Безопасные качественные дороги». Кроме 
обновления дорожного полотна специалисты 
установили барьерное металлическое огражде-
ние и перила, восемь дорожных знаков, нанесли 
дорожную разметку.

#Общественный транспорт Определен 
поставщик 50 троллейбусов для Екатерин-
бурга. Им стал завод «Синара — Транспортные 
машины». По условиям контракта троллейбусы 
большого класса с удлиненным автономным 
ходом привезут в уральскую столицу  
не позднее 10 декабря. Их стоимость составила 
1,633 миллиарда рублей. Половину этой  
суммы выделили региональные власти после 
корректировки бюджета на 2024 год. Фото: Елена Ельцова

#Будущее В онлайн-олимпиаде «Безопасные 
дороги» примут участие более 120 тысяч 
уральских школьников. Масштабная демон-
страция детских знаний о правилах дорож-
ного движения будет длиться до 27 октября. 
Олимпиаду проводит министерство транспорта 
России совместно с МВД и АНО «Национальные 
приоритеты». Для участия нужно зарегистри- 
роваться на онлайн-платформе «Учи.ру»  
и из личного кабинета перейти на страницу  
с заданиями. Школьников ждут дипломы,  
грамоты и сертификаты, а их педагогов —  
благодарственные письма.

#Скидка Проезд в общественном транспорте 
Екатеринбурга подешевел на 13 рублей. 
Акция является совместным проектом мэрии 
уральской столицы и Национальной системы 
платежных карт. Она продлится до конца теку-
щего года. Чтобы получить скидку, необходимо 
оплатить проезд по QR-коду или с помощью  
NFC через систему быстрых платежей — нужно 
лишь найти специальную табличку в салоне 
транспортного средства.

#Проект Возле Логиново возведут путепро-
вод, чтобы разгрузить федеральную трассу 
Екатеринбург — Шадринск — Курган.  
Об этом сообщил губернатор Евгений Куйвашев. 
По его словам, проект дорожного сооружения 
готов и уже получил положительное заключе-
ние государственной экспертизы. Глава региона 
также напомнил о позитивном опыте в решении 
подобных задач. В частности, аналогичная 
проблема была на Тюменском тракте:  
на железнодорожном переезде в Богдановиче 
скапливались часовые пробки. Но благодаря 
строительству путепровода через Транссиб, 
который сдали в эксплуатацию в сентябре  
2023 года, дорожная ситуация на этом участке 
перестала быть напряженной. Фото: Елена Ельцова

ТРАССА
Кирилл Фетисов

Маршрут построен:  
движение по расширенным участкам 
Пермского тракта открыто

Суммарная протяженность капитально 
отремонтированных отрезков доро-
ги, которая в будущем станет частью 
трассы М-12 «Восток», составляет  
34,5 километра.

Торжественная церемония запуска 
движения состоялась в рамках  
XI Международной специализиро-
ванной выставки «Дорога 2024», кото-

рая прошла на площадке выставочного 
центра «Екатеринбург-ЭКСПО». В ней при-
няли участие заместитель председателя 
правительства России Марат Хуснуллин, 
министр транспорта РФ Роман Старовойт, 
первый заместитель губернатора Сверд-
ловской области Алексей Шмыков и руко-
водители организаций дорожной отрасли.

«Сегодня после капитального ремонта 
открываем участки дороги Пермь — Екате-
ринбург, которая станет частью трассы 
М-12 „Восток“. Это важнейший проект  
в масштабах страны. В прошлом году  
открыли движение от Москвы до Казани,  
в этом году планируем частично запустить 

маршрут до Екатеринбурга, и эти отремон-
тированные участки являются его важной 
составляющей», — сказал на церемонии 
Марат Хуснуллин.

Реконструкция дорог шла в ускорен-
ном темпе. Рабочие расширили до четырех 
полос проезжую часть на отрезках с 232-го 
по 250-й километры и с 276-го по 326-й  
километры, а также выполнили большой 
объем работ на 14 искусственных сооруже-
ниях. Кроме того, дорожники построили 
семь двухсторонних разворотных петель,  
22 пересечения и примыкания к населен-
ным пунктам Дружинино, Первомайское, 
Крылосово, Нижние Серги.

Особое внимание было уделено безо-
пасности дорожного движения. На отре-
монтированных участках установили опо-
ры освещения, дорожные знаки, барьер-
ные ограждения и нанесли светоотражаю-
щую разметку. Учитывая высокую значи-
мость этой дороги и ее востребованность  
у жителей области, работы на участках  
шли и днем, и ночью.

«Мы открываем не просто несколько 
участков магистрали М-12, мы открываем 
новые возможности для экономики и ро-
ста качества жизни людей. Ведь скоростная 
дорога — это способ сберечь единственный 

« 
Скоростная 

дорога — 
это способ 

сберечь 
единст-
венный 

невоспол-
нимый 

ресурс — 
время» 

Алексей Шмыков, 
первый 

заместитель 
губернатора
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невосполнимый ресурс — время. До конца 
года в Свердловской области будут расши-
рены до четырех полос и отремонтирова-
ны несколько ключевых участков этой 
трассы. В общей сложности — почти 140 
километров. Все поставленные задачи бу-
дут выполнены точно в срок», — отметил 
Алексей Шмыков.

В полном объеме капитальный  
ремонт Пермского тракта завершится  
в ноябре текущего года: осталось лишь от-
крыть последний участок, протяженность  
которого составляет 23,5 километра.  
После этого встречные транспортные по-
токи будут разделены на всем протяже-
нии трассы Пермь — Екатеринбург  
в Свердловской области.

Планируется, что после окончания ре-
конструкции пропускная способность доро-
ги вырастет до 27 тысяч автомобилей в сут-
ки. Это позволит принять транспорт с авто-
страды Москва — Казань — Екатеринбург.

Масштабный проект находится под по-
стоянным контролем губернатора Евгения 
Куйвашева. Он неоднократно отмечал, что 
трасса не только улучшит транспортную 
доступность территорий, но и позволит со-
здать новые рабочие места и точки притя-
жения для путешественников при условии 
развития сопутствующей инфраструктуры. 
Все это даст синергетический эффект для 
экономики и промышленности региона.

Еще одной важной частью выставки 
«Дорога 2024» стало обсуждение итогов ре-
ализации национального проекта «Безо-
пасные качественные дороги». Глава Рос- 

Выставка «Дорога 2024», прошедшая в МВЦ «Екатеринбург-Экспо», 
собрала рекордное число участников. Фото: све.рф

автодора Роман Новиков напомнил, что  
в этом году завершается его реализация  
и все целевые показатели были достигнуты.

Министр транспорта и дорожного хо-
зяйства региона Александр Толкачев рас-
сказал, что нацпроект стал мощным сти-
мулом для развития дорожного комплекса 
Среднего Урала.

«За шесть лет реализации националь-
ного проекта в Свердловской области  
мы привели в порядок 622 объекта общей 
протяженностью 791 километр. Также 
было установлено 212 светофорных объек-
тов в Екатеринбурге. В 2024 году в рамках 
нацпроекта планируется привести в нор-
мативное состояние 68,5 километра регио-
нальных дорог. В целом в Свердловской 
области продолжается строительство,  
реконструкция, капитальный ремонт  
и ремонт более 200 километров дорог», — 
рассказал министр.

Также Александр Толкачев представил 
Роману Новикову стенд Свердловской  
области и ключевые инфраструктурные 
проекты, инициированные губернатором 
Евгением Куйвашевым. В частности, речь 
зашла о проекте «Сухой порт», который  
позволит интегрировать железно- 
дорожный и автомобильный транспорт  
в единую логистическую систему.

Специализированная выставка «Доро-
га 2024» приняла рекордное число участ-
ников — более трех тысяч человек. На по-
лях конгресса обсудили планы реализации 
будущих национальных проектов «Эффек-
тивная транспортная система» и «Инфра-
структура для жизни».

«Дорожное хозяйство — это не толь- 
ко дорожно-строительные предприятия  
и компании, производящие специализи-
рованную технику, но и тысячи людей, ор-
ганизаций и предприятий, задействован-
ных в реализации крупных дорожных про-
ектов. Я хочу поблагодарить организато-
ров выставки и всех, кто работает в дорож-
ном хозяйстве. Особенно приятно отме-
тить, что в отрасли много трудовых дина-
стий. Это важно подчеркнуть, так как 2024 
год объявлен Годом семьи президентом 
нашей страны Владимиром Путиным,  
и поддержание традиций имеет особое 
значение», — отметил министр транспорта 
РФ Роман Старовойт.

Заявка на проведение выставки была 
направлена еще в 2023 году по поручению 
губернатора Евгения Куйвашева. Цен-
тральное место на стенде Свердловской 
области отвели презентации Екатеринбур-
га как стратегического узла международ-
ной логистики. Посетители увидели  
на 3D-экране объемную живую графику, 
отражающую развитие транспортной систе-
мы региона в цифрах и динамике. Фото: све.рф

АКЦЕНТ

Александр Толкачев
Министр транспорта  
и дорожного хозяйства

Министерство транспорта  
и дорожного хозяйства Свердлов-
ской области четыре месяца назад 
возглавил бывший руководитель 
Талицкого городского округа  
Александр Толкачев. В октябре  
он впервые встретился с журна-
листами и «прошелся» по самым 
актуальным вопросам отрасли.

О вводе платного проезда по се-
верному полукольцу Екатеринбург-
ской кольцевой автодороги (ЕКАД): 
«Мы рассматриваем возможность 
концессии по строительству допол-
нительных полос на кольцевой и ре-
шаем вопрос с Автодором и Минтран-
сом РФ, чтобы эти работы продол-
жать. Предполагается, что полосы бу-
дут платными. Но у нас есть требова-
ние к желающим заявиться на кон-
цессию: проезд для жителей Сверд-
ловской области должен быть бес-
платным».

О второй ветке метро в Екате-
ринбурге: «В любом случае это бу-
дущее для развития города. Пре-
красно понимаем, что сегодня этой 
проблемой надо заниматься. Обща-
емся с проектировщиками по рабо-
там, которые должны быть проведе-
ны. Всегда существовало мнение, 
что мы должны соединить ВИЗ и 
Шарташ, но сегодня есть Академи-
ческий, а в перспективе — Академи-
ческий-2. Поэтому сегодня смотрим  
в этом направлении».

О срыве сроков строительства 
дорожной развязки возле концерна 
«Калина» в Екатеринбурге: «Вместе  
с администрацией города ищем  
те возможности, которые помогут 
нам в кратчайшие сроки юридиче-
ски перезаключить контракт. Либо 
это будет структура, связанная  
с нынешним подрядчиком, либо  
это будет другая организация.  
Те съезды с развязки, которые долж-
ны были быть построены, сейчас 
под большим вопросом. До конца 
года сможем ответить, когда пере-
заключим контракт».

О продлении трамвайной ли-
нии из Верхней Пышмы до Средне- 
уральска и Уралмаша: «Смотрим воз-
можность изменения маршрута  
до Среднеуральска, расширение сети 
по Верхней Пышме, а также появле-
ние этих трамваев на транспортной 
сети в Екатеринбурге. На перспекти-
ву просчитываем возможность дви-
жения и по Уралмашу. То, что трам-
вай надо вытаскивать из Пышмы,  
мы понимаем. Затрат будет много. 
Пока все считаем с администрация-
ми Верхней Пышмы, Екатеринбурга  
и с концессионером».

«Вторая ветка метро —  
это будущее 
Екатеринбурга»
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Алексей Шмыков, 
первый 

заместитель 
губернатора
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Арина Потапова
СОДЕЙСТВИЕ

Волонтеры могут обменивать добрые дела 
в «Магазине поощрений» 

Два новых сервиса добавлены в Единую 
социальную карту «Уралочка». 

«Волонтерство» и «Магазин поощре-
ний» должны стать дополнительной моти-
вацией и поддержкой для свердловчан, уча-
ствующих в добровольческой деятельности. 
Зарегистрированные на портале dobro.ru 
держатели карты «Уралочка» могут полу-

чать скидки и бонусы у компаний-партне-
ров единой социальной карты.

Теперь у волонтеров есть возможность 
обменивать баллы за добрые дела на това-
ры или услуги в личном кабинете на сайте 
или в приложении ЕСК. Необходимо:
— зайти в личный кабинет;
— подтвердить статус в разделе «Волон- 
терство»;
— посмотреть доступное количество баллов;
— перейти на вкладку «Магазин поощре-
ний». 

В описании товара указано место, где 
его можно получить. За каждый выбран-
ный товар списываются баллы. Самых  
активных добровольцев ждут  полезные  
гаджеты, стильная тематическая одежда,  
товары для спорта и путешествий, билеты 
в театры и музеи, юбилейная транспортная 
карта, канцелярские мелочи, дизайнер-
ские аксессуары.

Новые сервисы карты «Уралочка»  
для волонтеров разработаны по инициа-
тиве губернатора Евгения Куйвашева.  
В Свердловской области движение до-
бровольцев объединяет десятки тысяч 
человек по самым разным направлени-
ям: от оказания помощи медикам до орга-
низации голосования за объекты благо- 
устройства. Фото: Елена Ельцова
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музея имени  

О.Е. Клера
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500 тысяч 
свердловчан

Робот приглашает на экскурсию в Музей истории 
и археологии Урала

Ирина Ульянова
КУЛЬТ УРА

Онисим будет знакомить посетителей  
с экспозицией «Горный мир. На путях  
в Сибирь». 

Тезка робота — Онисим Егорович Клер, 
основатель Уральского общества лю-
бителей естествознания. Нового со-
трудника назвали в честь знаменито-

го уральца. Имя новому экскурсоводу, ко-
торый при рождении назывался Promobot 
4, выбрали посетители музея. 

«Отрадно, что благодаря национально-
му проекту „Культура“ музей истории и ар-
хеологии Урала реализует добрые идеи для 
наших гостей. Безусловно, обновления по-
зволят увеличить интерес в том числе к та-
ким уникальным экспонатам, как Шигир-

ский идол, и проникнуться историей наше-
го великого региона», — сказал замести-
тель министра культуры Роман Дорохин.

Настройка робота велась несколько 
месяцев. За это время его ответы на во-
просы посетители стали более достовер-
ными и актуальными. «Наш новый со-
трудник должен в полной мере владеть 
экскурсионным материалом, обладать 
знаниями в музейной сфере, чтобы отве-
чать на вопросы и консультировать. Мы 
будем постоянно обучать его новым функ-
циональным возможностям», — сказал ге-
неральный директор Свердловского об-
ластного краеведческого музея имени 
О.Е. Клера Александр Емельянов. 

Кроме робота-экскурсовода в музее  
заработала электронная билетная система.  
В Шигирской кладовой обновили акустику, 
появилась бесшовная видеостена и совре-
менное витринное оборудование. : 

КРАТКО

#Сельское хозяйство Свердловские фермеры 
учатся работать в сельхозкооперативах.  
Первыми о тонкостях и механизмах создания 
таких организаций узнали аграрии Южного 
управленческого округа. «Аудитория —  
это представители производств или фермерских 
хозяйств, которые готовы к масштабированию  
и переходу на новый уровень. Наша задача — 
дать ответы на все вопросы, провести по этапам, 
помочь организационно. Кроме того, фермеры 
всегда могут получить в фонде помощь  
в подготовке заявок на гранты», — сказал  
директор Свердловского областного фонда  
поддержки предпринимательства Валерий 
Пиличев. В Восточном управленческом округе 
учеба фермеров пройдет 30 октября, в Север-
ном — 12 ноября, а в Западном — 19 ноября.

#Международные связи Медиацентр  
«Россия» открылся в Киргизском националь-
ном университете при поддержке правитель-
ства Свердловской области. Он создан на базе 
Института журналистики и коммуникации  
и станет важной межвузовской дискуссионной 
и просветительской площадкой, где студенты 
смогут расширить свои знания о России  
и современных коммуникационных  
технологиях, развить навыки журналистики.  
«Медиацентр ориентирован на развитие  
образовательных и социальных инициатив  
в сфере общественной дипломатии, а также  
на укрепление международного сотрудни-
чества между нашими странами», — отметил 
министр международных и внешнеэкономических 
связей Вячеслав Ярин. 

#Признание Художественный руководитель 
Уральского народного хора вошел в состав 
Совета по культуре и искусству при президенте 
России. «Находиться среди лидеров своих 
направлений в сфере культуры и искусства  
и представлять Средний Урал для меня очень 
серьезный вызов. Я благодарен министер-
ству культуры Свердловской области, лично 
Светлане Учайкиной и команде правительства 
за то, что выдвинули меня. Я продолжу свою 
деятельность по сохранению и популяризации 
народного искусства. Уверен, все получит-
ся», — сказал художественный руководитель 
Уральского народного хора Николай Зайцев.

#Развитие Уральские IT-компании за год  
увеличили выручку на треть благодаря  
господдержке, которую получали  
на протяжении пяти лет в рамках программы 
«Региональные чемпионы». «Цель программы 
— поддержать высокотехнологичные компании. 
Предприятия, которые прошли отбор, попада-
ют на сопровождение к нашему Агентству по 
привлечению инвестиций. Специалисты помо-
гают им выйти на новые рынки, подбирают 
оптимальные меры поддержки для развития 
производства. Как итог, только в 2023 году 
суммарная выручка участников проекта за 
2023 год выросла на 31 процент по сравнению 
с предыдущим годом», — отметил министр 
инвестиций и развития Вадим Третьяков.

#Технологии Уральский производитель 
беспилотных летательных аппаратов компа-
ния «Лаборатория будущего» представила 
линейку дронов. Специалисты министерств 
оценили «стрекозу», «паука», «муравья», 
«муху» и «вжуха». «Наш производитель проде-
монстрировал различные сценарии примене-
ния БпЛА. Они задействованы в энергетике, 
лесной промышленности, логистике, сельском 
хозяйстве. Беспилотные системы — воздушные, 
водные, наземные — врываются в нашу жизнь  
с такой же скоростью, как в свое время вычисли-
тельные технологии, сотовые технологии.  
Сегодня есть примеры, когда наши дроны заме-
няют бригады энергетиков при обследовании  
и обслуживании ЛЭП», — рассказал замминистра 
промышленности и науки Игорь Зеленкин.

Promobot 4 — один из самых технологически насыщенных и многофункциональных роботов российского производства. Жители Свердловской 
области впервые встретились с ним на выставке «Иннопром» Фото: Елена Ельцова



В ГОРОДАХ
 
#Нижний Тагил Специалисты занимаются  
технической привязкой проекта центра  
«Микрохирургия  глаза» к выделенному  
под строительство участку. Клиника, которая 
появится в Нижнем Тагиле,  займет площадь 
2200 квадратных метров и будет оснащена 
современным операционным блоком, 
рассчитанным на проведение четырех тысяч 
операций в год. Сейчас офтальмологическую  
помощь тагильчанам оказывают в представи-
тельстве Екатеринбургского центра МНТК  
«Микрохирургия глаза», которое открылось  
в городе 30 лет назад. Диагностику здесь 
прошли 400 тысяч пациентов, из которых  
60 тысяч — дети. Фото: Елена Ельцова

#Каменск-Уральский Реконструкция стадиона 
и Дома спорта с 60-летней историей завер-
шится в 2025 году. На модернизацию комплек-
са сооружений «Металлист» в поселке имени 
Чкалова уже выделено более 75 миллионов 
рублей из областного и местного бюджетов.  
При обновлении Дома спорта строители  
сохраняют исторический облик здания 1964 года. 
Приведена в порядок кровля, отремонтирован 
спортзал, заменены окна, сети тепло- и водоснаб-
жения. На стадионе уложено резиновое покры-
тие, сделаны пешеходные дорожки, идет ремонт 
судейского павильона и основного ограждения. 

#Первоуральск Реконструкцию мусоросорти-
ровочного комплекса проведут к 2026 году. 
Мощность  предприятия будет увеличена  
до 200 тысяч тонн в год. Кроме того, в МСК 
«Первоуральский» появятся участки компости-
рования и производства RDF-топлива.  
Сейчас в Свердловской области действуют шесть 
мусоросортировочных комплексов.  
Их общая мощность — 416 тысяч тонн в год, 
пока они обрабатывают 29 процентов комму-
нальных отходов. К 2030 году на Среднем Урале  
планируется перерабатывать 100 процентов 
ТКО. В создание инфраструктуры  мусоропере-
работки свердловские власти намерены при-
влечь  около 20 миллиардов рублей инвестиций.

#Реж Фестиваль индустрии красоты объединил 
экспертов в сфере моды, дизайнеров  
из свердловских муниципалитетов и специ-
алистов. Ярким завершением события стало 
модное дефиле во Дворце культуры «Горизонт» 
с участием модельеров из Режа, Алапаевска и 
Артемовского. «Многие события, направленные 
на поддержку бизнеса, которые мы проводим 
в Екатеринбурге, тиражируются и адаптируются 
в территориях. Индустрия моды заслуживает 
отдельного внимания. В этом году по инициативе 
губернатора Евгения Куйвашева реализован 
проект U’Fashion, направленный на про- 
движение отечественных брендов», — отметил 
министр инвестиций и развития Вадим Третьяков.

#Нижние Серги Полмиллиона туристов  
посетили природный парк «Оленьи ручьи»  
за четверть века. В 2024 году особо охраняе-
мая природная территория отмечает 25-летний 
юбилей. «Свою историю парк ведет с 1999 года. 
В первые пять лет его посещали от двух до пяти 
тысяч человек в год. В 2019 году число туристов 
впервые превысило 100 тысяч. На территории 
площадью более 18 тысяч гектаров созданы 
разнообразные туристические маршруты. Только 
с начала 2024 года парк-юбиляр посетили 83,5 
тысячи человек», — рассказал министр природ-
ных ресурсов и экологии Денис Мамонтов.
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В Нижнем Тагиле зацветет черемуха, 
прошедшая акклиматизацию

Арина Потапова
ПРИРОД А

Весной 2025 года вдоль Ленинградского 
проспекта появится зеленая аллея. 

В октябре озеленители высадят в Дзер-
жинском районе 180 черемух виргин-
ских сорта «Шуберт» и 540 кустов  
пузыреплодника. Саженцы прибыли  

на Урал из питомника в Тульской области. 
Почти год они проходили акклиматизацию 
в условиях сурового климата, успешно пе-
резимовав в садовом центре Березовского.

Деревья отличаются широкой кроной, 
яркой расцветкой листвы и более крупны-

В Минприроды отметили вклад Среднего Урала  
в программу «Чистая страна»

Сергей Демидов
ЭКОЛОГИЯ

В федеральном ведомстве оценили 
работу, которую провела Свердловская 
область по ликвидации мусорного 
полигона на Широкой речке.  

Заместитель министра природных 
ресурсов и экологии России Мурад 
Керимов сказал: «Широкореченский 
полигон — крупнейший в Свердлов-

ской области. Он расположен в непосред-
ственной близости к Екатеринбургу.  
Негативное воздействие свалки ощущал 
на себе весь город, чье население состав-
ляет более полутора миллиона человек. 
Решение этой существенной для региона 
экологической проблемы стало возмож-
ным благодаря федеральному проекту 
„Чистая страна“».

На полигон свозили отходы больше  
50 лет. За это время там накопилось около 
шести миллионов кубометров бытового 
мусора. Ликвидировать свалку начали  
в 2021 году. Специалисты восстановили  
более 23 гектаров земель, создали дренаж-
ную систему, чтобы отводить фильтрат  
и биологический газ. Безопасность объекта 
обеспечивает его многослойность, от про-
никновения осадков защищают бентони-

товые маты, сверху уложены защитный 
экран и плодородный слой земли.

Кроме Широкореченского полигона 
по проекту «Чистая страна» в Свердлов-
ской области ранее рекультивировали не-
санкционированную свалку в Арамиле. 
Там ликвидировали около 300 тысяч кубо-
метров бытовых отходов, восстановили 
более пяти гектаров нарушенных земель. 
Положительный эффект от проделанных 
работ почувствовали более 170 тысяч че-
ловек, отметили в Минприроды. Фото: ntagil.org 
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ми по сравнению с обычной черемухой 
ягодами. Поэтому и были выбраны для 
озеленения. Высота саженцев черемухи  
составляет от 2,5 до 3 метров.

Специалисты городской службы эко-
логической безопасности Нижнего Тагила 
не в первый раз озеленяют улицы крупно-
мерными саженцами. «Такие деревья  
за пару лет сформируют полноценную 
крону и станут зеленым барьером, задер-
живающим вредные выбросы», — объяс-
няет директор МБУ «Служба экологиче-
ской безопасности» Лариса Носовская. 

Деревья, о которых  написано немало 
песен и стихов, порадуют тагильчан неж-
но-розовыми цветами уже в первой декаде 
мая. Фото: Елена Ельцова
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КРУПНЫЙ ПЛАН

Повара Свердловской области представили рецепты для семейных кулинарных книг. На XIII Международном фестивале «Мастерство, творчество, поиск молодых в кулинарном искусстве» 
свои таланты продемонстрировали и профессиональные работники ресторанов и кафе, и студенты техникумов и колледжей. 
«Главной темой фестиваля стала „Семейная кулинарная книга“, которая объединила в себе все номинации фестиваля. Это мероприятие направлено на профессиональное и творческое 
развитие студентов, укрепление контактов между образовательными организациями и предприятиями общественного питания», — отметила заместитель министра агропромышленного 
комплекса и потребительского рынка Светлана Островская.
В номинации «Дома как в ресторане» конкурсанты работали в командах и за сорок минут приготовили по две порции основных блюд из рыбы, мяса, птицы или овощей. Гран-при получили 
Мария Пестова и Дарья Пинчук из Екатеринбургского торгово-экономического техникума. «Сытый студент» — это приготовление деликатесов в соответствии с принципами здорового 
питания, которые будут по карману молодым людям. Лучшее меню в этой номинации представили Тимофей Леонтьев и Анна Малина из Березовского техникума «Профи». В категории 
«Фокачча Арт» участники проявили фантазию и превратили традиционную итальянскую лепешку в произведение искусства при помощи специй и овощей. Самой красивой и аппетитной 
признали творение Виктории Трегубовой из Каменск-Уральского техникума торговли и сервиса. 
В номинации «Вкусно, национально» участники накрыли большой стол из национальных блюд с отражением семейных традиций и приготовили изделия из дрожжевого теста. Жюри 
отметило кулинарное творчество поваров ресторана «Грузия и Армения». Фото: Елена Ельцова
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Музейный комплекс «Северская домна» на территории рабо-
тающего завода — единственное место в России и Европе,  
где сохранилась доменная печь середины XIX века. Ее считают 
образцом уральской промышленной архитектуры, а благодаря 
высокой степени сохранности она позволяет представить, как 
более века назад плавили чугун и делали трубы. 

История музея началась в 1988 году: группа архитекторов 
подготовила предложения по реставрации зданий доменного 
цеха и бывшей кричной фабрики и размещению в них артефак-
тов. Экспонаты помогали собирать ветераны и работники  
Северского трубного завода, газета «Уральский рабочий».  
Через год — 16 июля 1989 года — в день празднования  
250-летия предприятия, здание доменного цеха было открыто 
для посещения. Затем коллекция переезжала с места на место —  
в Свято-Троицкую церковь, здание АБК Мартеновского цеха, 
Дворец культуры и техники.

Вторую жизнь музей получил в начале XXI века. Михаил 
Васильевич Зуев,  технический директор завода, предложил 
реконструировать старые производственные здания. В то вре-
мя на месте главной экспозиции размещались производства,  
стены из красного кирпича были скрыты за слоями штукатур-
ки и краски, а фермы перекрыты натяжными потолками.  

В 2009 году бывшая кричная фабрика 1842 года приняла экспо-
наты, посвященные летописи Северского завода. 

Сегодня музейный комплекс, занимающий более 8000 квадрат-
ных метров, включает два исторических здания, экспозицию  
под открытым небом и Спасо-Преображенскую часовню. На фабри-
ке можно увидеть опорные фермы кровли и кирпичную кладку  
XIX века, производственные механизмы, используемые для выплав-
ки металла. Привод прокатного стана, пущенного в эксплуатацию  
в 1891 году, сохранился в первозданном виде. Это маховик диамет- 
ром 8,55 метра, весом 30 тонн и трехвалковая шестеренная клеть.

Доменный цех — восьмигранник с куполообразной крышей  
и литейным двором — был построен в 1860 году. Именно с его по-
явлением Северский трубный завод, который ранее был железо-
делательным и металлургическим, перешел к производству пол-
ного цикла: от выплавки чугуна в доменном цехе до изготовления 
листового железа в пудлингово-сварочном.

Цех проработал 74 года и был остановлен в июне 1934-го. А через 
сорок лет постановлением Совета министров РСФСР промышлен-
ный комплекс был взят под государственную охрану и признан объ-
ектом культурного наследия республиканского значения. Сегодня 
памятник является объектом федерального значения и является но-
минантом на звание «Достояние Среднего Урала». Фото: Борис Ярков
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